\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\* Suscripción mensual \$1.00 [\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*

# NUEVAERA

TELEFONO 438

## DIARIO CATOLICO DE LA TARDE

Dirigido y redactado por el Centro "La Verdad"

Editor y Administrador, LUIS CARTIN G.

OFICINA: Bajos de la Fábrica de Cigarrillos "La Nacional", Avenida 6a. Oeste.

República de Costa Rica

Año I

San José, 21 de noviembre de 1916

Núm. 14

América Central

#### VIDA MUNDIAL

Sección de la Prensa Asociada y otras fuentes noticiosas

ron Monastir.

NEW YORK, 19 .- En despacho de Londres el corresponsal Mr. Brice dice que los lectores de los periódicos alemanes que llegan a Londres notan que se considera un esfuerzo sistemá. tico de lisonjear a los neutrales, menos los Estados Unidos, España y Suiza, son objeto especial de sus alabanzas, no solamente sus redactores, sino los miembros del Reichstag externan su opinión relativa a lo que éstas hicieron a favor de los prisioneros alemanes o aunque omiten hacer mención de los trabajos de los Estados Unidos saben, sin embargo, que lo que han hecho los diplomáticos y cónsules americanos convierta en la insignificancia lo que han hecho España y Suiza. No se comprende por qué las autoridades alemanas se estuerzan para que el público ne se interese que haga algo para moderar los sentimientos hacia los Estados Unidos Se reconoce que Suiza y España obrarian tan eficazmente como los Estados Unidos, si pudieran pero no pueden. Suiza ayuda a los prisioneros alemanes, pero los servicios que presta España son casi nulos. Los servicios que prestan los Estados Unidos son colosales. La embajada en Londres trabaja en pro de los teutones. Los trabajos que ejecuta en este sentido igua la al de siete embajadas austriacas, seis alemanas y cuatro turcas; en tiempo de paz la tarea es tan aplastante que se han tomado no solamente el edificio que ocupaba la Embajada alemana, sino el edificio que le sigue que es tan grande como los otros dos. La Embajada americana en Londres ha hecho durante los 2 años de la guerra, tanto trabajo como en los 28 años de paz anteriores.

NEW YORK, 19.—El critico militar del New York Sun dice con respecto de la inminente caida de Monastir, lo importante de la toma de Monastir consiste en la demostración de la capacidad ofensiva de la fuerza aliada de Salónica aunque simultaneamente la posición de Monastir impedirá una incursión teutónica en Grecia o un contraataque teutónico, caso que los aliados avanzasen directamente al norte desde Salónica contra Serbia. Además ofrece apoyo permitiendo a los italianos en Aviona marchar libremente al través de Albania meridional. Finalmente provee una base de la cu l se dominará | ayer en sector del Ancre, cap.

PARÍS, 19,-Aliados ocupa- | todo el territorio al oeste del Va dar.

> LONDRES, 19.-Oficial. Una fuerza británica tuvo gran batalla sobre la frontera de la India en que derrotó a 6 milhombres de las tribus hostiles. Aviones británicos hicieron incursión contra las posiciones enemigas sobre el Fufrates y Kutel Amara en Africa oriental efectuáronse otras acciones de armas viví simas. Todas fueron favorables a los británicos. Después del reciente taque alemán en Ngominki, el grueso de su fuerza marchó hacia el suroeste y puso sitio a una pequeña fuerza británica en Malangali, lanzó tres asoltos sin éxito mientras ta to llegó una columna británica que derrotó a los sitiadores matando a muchos y tomándoles botin.

PETROGRADO, 19.-Se efectúa tiroteo por todo el frente. Nuestros exploradores practican reconocimientos en los Cár patos selvosos. La nieve impide mucho las operaciones. En el Cáucaso el enemigo intentó a vanzar contra Sultanibad, nues tro fuego lo detuvo. En Transilvania continúan los persistentes ataques del enemigo en Valalt y Valjire. En Dobruja nuestraas vanzadas continúan el progreso hacia el sur.

PARIS, 19.-Informe francés. La noche pasó relativamente en calma por todo el frente. La noche del 16 el avion Dorme, bajó otra máquina enemiga que cayó cerca de Marchelepot so bre el Somme,

LONORES, 19 .- Los franceses ocuparon Monastir a las 8 de la mañana de hoy, después de encarnizadas luchas por el Sur y Este. L's germano búl garos después de sufrir aplas tante derrota, se retiraron en desorden hacia el Norte. Tan luego los serbios tomaron al asalto la colina Nº 387, los germano-búlgaros evacuaron Monastir; la trora de la Entente se apoderó del ferrocarril que conduce a Preilsp.

ATENAS, 19 .- Fourhet pre sentó al Gobierno anoche una nota en que le exije la entrega de todas las armas, artill ría y parque del ejército griego a excepción de 50.000 rifles que estarán en uso después del último paso de la desmovilización del ejército.

LONDRES, 19.-Nuevos huraçanes han causado muchísimos gastos en las costas del reino unido; 4 vapores tuvieron que regresar a Quenstown. LONDRES, 19 .- Situsción

sin variación. En operación

turamos a 20 oficiales y 782 hombres de tropa, lo que hace un total desde el 13 de 6.962 prisioneros

EL PASO, 19.-El agente del Gobierno americano no ha podido tener noticias de Chihuahua. Se ignora todavía la suerte de los americanos en Parral y Querétaro.

#### Boletín de la Escuela Juan R. Mora

Exhibición de labores manuale y de dibujo

Del día 22 al 30 del corriente mes habrá en uno de los salones de la escuela exhibición de las labores manuales y de dibujo realizadas durante este curso y que han sido dirigidas por los profesores Señor Freer, Sra. Francisca Caballero, Sr. Huertas y Sr. Flores.

Hay trabajos de madera, cuerda, arcilla, yeso cuerno, alambre y cemento. Han procurado los profesores emplear materiales baratos y manutacturar objetos útiles en el hogar.

#### Homenaje a don Mauro

El próximo 22, a las 81/2 de la mañana se verificará la reu nión de niños, de padres de familia y de autoridades para celebrar la memoria de don Mauro Fernández, el primero de los costarricense; que legistó en materia escolar.

Comenzará el acto con una alocución para explicar el motivo de la Fiesta del Maestro, de la cual se ha encargado el Sr. Director don Angel Orozco.

Luego vendrán tres o cuatro poesías de carácter escolar, el himno de don Mauro y otros cantos.

#### En el Cementerio

El personal de la escuela y los niños irán luego en procesión funcbre al Cementerio, a colocar una ofrenda de laureles y de rosas en la tumba dedon Mau re, ofrenda que ha sido costeada por los niños, poniendo cada uno voluntariamente una modesta cuota.

Allí un niño leerá unos cortos párrafos alusivos al acto.

#### La fiesta de clausura

Un día de la semana próxima los niños tendrán otra fiesta de cantos y de recitaciones para terminar sus, labores de este ano, que han sido bastante

#### La fiesta de los pájaros

Después de verificado la anterior fiesta, los niños iran al Parque Central, a colocar en los árboles unas diminutas casas de madera para que se alberguen los pajarillos. Allí se entonarán otros cánticos escolares y un profesor pronunciará un discurso.

#### Cartago al día

Tenaz y criticable es la insistencia que tiene don Francisco Peña, Administrador del Mercado, en retirar de la acera de ese edificio, euyo tráfico es público, a los pobres vendedores de lotería. Muchos niños que son muy pobres y que el cinco o el seis por ciento que ganan en la venta, se lo llevan a sus padres o madres para comprar la carne, han sido am nazados con multa si continúan vendiendo en la acera del Mercado. ¿Acaso es un templo religioso el cual se profana? Un poco más de humanidad, señor Administrador.

-Los Reverendos franciscanos, amorosos para con sus ovejas, han levantado desde la cátedra sagrada de su convento, la protesta humilde pero enérgica ante el pueblo católico de Cartago, por la numerosa asistencia a representaciones inmorales, a los teatros Cine y Apolo, atacando en principal término la cinta cinematográfica titulada El Frego, que en toda su torma, es de sentido doble y que no obstante se ha exhibido varias veces, sin obtener, como era del caso, la protesta de las señoritas, padres y madres de familia.

Hemos sido privados de la celebración del mes de las ánimas; después que el Presbítero Villaplana, citó hora para el fin indicado. Yo creo, en mi e ncepto, que la causa sea la falta de fondos que haya paralizado esta obra mitigadora en bien de las ánimas. Si este es el motivo, se puede muy bien hacer los rosarios de 4 a 5 p. m., que no causa ninguna erogación. Si no se puede diario por algún motivo, pues siquiera una o dos veces por semana.

CORRESPONSAL

#### INDICADOR PARA MANANA

SANTORAL

Día 22 Miércoles. - Santa Cecilia, virgen y mártir, y Santos Filemón, Mauro y Esteban mártires.-La Misa y Oficio divino son de Santa Ceceia, con rito doble y color encarnado.-Fué esta santa natural de Roma, de familia ilustre y opulenta. Siendo aún muy joven, consagró a Jesucristo su virginidad; pero por mandato de sus padres se vió precisada a contraer matrimonio con un caballero principal, llamado Valeriano. El primer día de su des posorio le manifestó sus votos y le exhortó a hacerse cristiano. Convino en todo Valeria no, y después de instruído por Cecilia, fué bautizado por el Papa Urbano, Volvió a su casa después de regenerado en Jesucristo y halló a u esposa

en compañía de un ángel, que tenía en cada mano una corona de rosas y azucenas, y se las puso a cada uno sobre su cabeza. Gozoso Valeriano, corrió a dar cuenta de aquella maravilla a su hermano Tiburcio, el cual pidió luego el Bautismo, muriendo poco después los dos por Jesucristo. El Prefecto Almaquio quiso confiscarle sus bienes, pero Cecilia los había distribuído entre los pobres. Llamó entonces a la santa, y como confesase que era cristiana y por nada abandonaría su fe, mandó que en su propia ca sa la metieran en un baño de agua hirviendo para que muriese. Veinticuatro horas estuvo Cecilia en este tormento sin recibir lesión, y entonces el Prefecto mandó cortarla la cabeza, entregando su alma al Criador el año 232.

#### YA DIO PRINCIPIO

Desde el lunes, 13 de este mes, de 2 a 5 p. m., dió principio den Ricardo Castro a la preparación de los maestros aspirantes a los certificados Elemental y Superior de aptitud para el magisterio, en el local de la «Escuela Horacio Mann», Va lo sa ben, pues, las personas que deseen obtener estos títulos.

#### PUENTE DE CONFIANZA.

Debe hablarse bien del puente que le conduce à une con seguridad al otro lado. Así dice un antiguo adagie, y en él se encierra la honradez y el sentido común de los tiempos. La mujer que ponía una vela encendida en su ventana durante las noches oscuras para guiar á las gentes que viajaban por la peligrosa y solitaria carretera, estaba poseída de un verdadero sentimiento filantrópico, y más de un viajero la recordará con gratitud. Pero acaso el más profundo y duradero agradecimiento y obligación se siente por aquellos que nos han ayudado en momentos de dolor y de enfermedad. Porque, ¿ qué alivio es mejor recibido que el alivio de un sufrimiento? Por desgracia son muy pocos los remedios que pueden dar tan grandes y preciosos frutos. Y aún entre ellos, miles de personas dan el primer lugar á la

PREPARACION DE WAMPOLE En ella se hallan los mejores resultados de las investigaciones científicas y experimentos. Contribuye & la absorción de los alimentos y estimula el organismo. Es tan sabroas como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Higados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfi-As Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. El gusto nauseabundo, y el olor del aceite quedecompletamente eliminados. Este es un triunfo de la medicina porque en esta forma científica y original, el sistema se nutre en seguida y se refresca. Su acción en las Enfermedades Escrofulosas, Debilidad y Afecciones de los Pulmones es convincente. El Doctor G. Mendizabal, Profesor de la Academia Nacional de Medicina de México, dice: "He usado la "Preparación de Wampole" con los mejores resultados, para entonar constituciones debilitadas y pobres de nutrición, como para los linfáticos, anémicos y tuberculosos." No fallará. Una botella basta para convencer. De venta en las Droguerías y Boticas.

### DISCUSION TEOSOFICA

Al señor Povedano:

(Paréntesis)

Duéleme en el alma, que nuestra discusión, por cualquier motivo, "le resulte a Ud. eno josa". Estamos discutiendo sin pasión, sin enojos, sin descortesías ¿qué más puede desearse en una discusión? Ruegole, pues, ser tan amable que no desista en el empeño: yo sé que muchos no nos leerán, porque no sienten la necesidad de saber lo que no les causa interes; pero algunos gozarán con la lectura de nuestros kilométricos artículos, y algún bien podrán deducir de ello.

En más de una ocasión le he indicado que yo no me propongo convencer a Ud., ni conver tirlo en católico: eso sería obra de Dios y de una voluntad despreocupada y e investigadora: pero la Fe, sólo Dios la da; y si se pierde, no se recupera por propia voluntad, sino cuando una bondad mayor de Dios quiera perdonar el desafuero de haberla oscurecido: y en cuanto a voluntad despreocupada e investigadora, paréceme que, sin ofender a Ud., puedo decirle que en cuanto al Cristianismo, no la tiene ni por asomo. Pero yo sé que Ud. es libre de hacer de su capa un sayo, y de creer lo que a bien tenga.

Lo que yo me propongo con esta discusión es únicamente, hacer saber a cuantos sigan nuestra discusión, si por acaso no lo saben, que: entre el Cristianismo y la Teosofia dista un abismo tan grande, como el del espacio inmenso; y tanta diferencia cuanta hay de la luz meridiana, a las tinieblas de noche lóbrega de invierno.

Y ese objetivo de mi discusión obedece, a que, ningún cos tarricense se llame a engaño, creyendo que se puede ser cato tico y teósofo: porque, no es de la Teosofia de Costa Rica, el inducir a semejante equivoca ción, sino de la Teosofia europea, después que la crudeza de H. P. Blavatsky y de los pri meros teósofos de 1865, causa ron escándalo entre los teóso fos de buena fe y restaron adep' tos; razón por la cual la inteligente y astuta señora Besant, comenzó, con los más fervoro sos, una campaña de disimulo que hiciese de la Teosofia, algo, capaz de ser compatible con el Cristianismo.

Conste, señor Povedano que esto que escribo es rigurosa mente cierto: A. Besant considera que, a los teósofos débiles venidos del cristianismo, precisa tolerarles y aún aconsejarles hasta la Confesión y la Comunión Católicas; sobre todo la última: así lo puede Ud. leer en "Le Sentier du disciple" de dicha señora, publicado en la "Reveu Theosphique", setiem bre 1904.

Con el mismo fin artero escribió A. L. B. Hardcastle, su Cere' monial de la Messe; Rev. Teos. sep. 1904 y Leadbeater Le Cre do chretien (1900) y G. Currie su Sens esoterique du Pater Noster 1904.

¿Qué mucho, pues, que aquí en Costa Rica, se haya preten-

dido echar también el mismo cebo? Pero, a Dios gracias, Sr. Povedano, en nuestra discusión Ud. se ha encargado de exponer francamente, el Panteismo de la Teosofia, la anulación sacrílega de Nuestro Señor Jesucristo como Dios Hombre, la eterna mala voluntad y odio de la Teosofia para la Iglesia Cató lica; y ha puesto así en claro que, lo de cristianismo suyo y de los teósofos, no es otra cosa que, una usurpación de nombre sin razón ni gracia y con sólo la intención de equivocar, no a los teósofos sino a los que no lo son.

Y yo, señor Povedano, no he hecho otra cosa que ayudarle en este trabajo, estableciendo comparación entre lo que el cristianismo cree y profesa sobre Dios, sobre Nuestro Señor Jesucristo y la doctrina de San Pablo acerca de este dogma, sobre el concepto de Religión, y sobre dogmas, proponiéndole para ahorrarle trabajo, algo siquiera de lo que en el mismo sentido de estas cuestiones han pensado, sentido y escrito, Blavatsky, Besant, Olcott, Leadbeater, Arnould y otros, corroborando y explicando lo que Ud. mismo ha escrito.

Por esto verá Ud., señor Po vedano, que yo no me he pro puesto hacer apologética, ni exposición de verdades cristianas, sino muy a la ligera. Mi fin ha sido ayudarle a us ted, con todo esfuerzo, en ahon dar la zanja algo así como en torma de sepultura, que divide al Cristianismo que ha venido derramando luz de esperanza eterna con sus dogmas y prácticas en veinte siglos, y la Teo sofia, que vino ayer, a introducir en Europa, las confusiones espantosas del Budismo.

Permitame, señor Povedano, un reproche cariñoso:

Me acusa Ud. en su último artículo, de pasar por alto las proposiciones principales que Ud. viene sosteniendo en sus escritos. Cariñosamente me permito decirle que así no debe Ud. hablar, porque no puede Ud. ser desleal en esta discusión.

Lea Ud. mi primer artículo, de esta discusión, del 30 de septiembre en el extinto diario "La Epoca", y encontrará allí tres cuestiones que le propuse a Ud. y sobre de las cuales está girando toda nuestra discusión; yo no me he salido de ese marco, en cambio Ud, ya se ha venido tirando chinillas a la Iglesia Católica y al Syllabus, asuntos que están fuera de aquel marco; aunque no por eso dejaré de tratarlos oportunamente.

Antes de terminar, permitame decirle, con todo respeto, que no creo en la sinceridad con que Ud. dice al final de su último artículo "No extrañe que en mi concepto no encuentre cabida en la Iglesia actual del Syllabus para Santa Teresa San Francisco de Asís, Fray Luis de León, San Francisco de Padua (que no existe, porque

el que tiere nombre parecido es San Francisco de Paula; el de Padu les San Antonio")

Cornece Ud., señor Povedano, los escritos de estos Santos?
Ha leído por ventura la vida
de Santa Teresa de Jesús y sus
famosas "Moradas"? Ha leído la compilación de enseñanzas
de Francisco de Asía a sus hijos
en Religión? Ha leído "Los
Nombres de Cristo" y las famosas Odas religiosas del Príncipe de la Lírica Castellana
Fray Luis de León y los sermo
nes de San Antonio de Padua?

Si ha leido esos escritos, ten dría que confesar honradamen te que, aquellas doctrinas y en señanzas, son las de la Iglesia Católica de hoy; que perteneieron esos Santos a la Iglesia Católica y que, mediante el cumplimiento de las enseñan-

zas divinas de Nuestro Señor Jesucristo, que la Iglesia Católica guarda, se hicieron Santos, y le causan admiración a Ud. mismo, como a todo hombre literato y sensato.

Pero si no ha leído esos escritos, entonces si le admito que con una dósis de buena fé no ilustrada, piense que esos Sentos no profesaron las mismas dectrinas y practicaron las ensi nanzas y profesaron el mismo culto de la Iglesia Cató'ica Apostólica y Romana del Syllabus y no le pertenecen. Me hago largo: en mipróximo escrito le vov a analizar su famoso texto de San Justino, dándole el gusto de leerlo en griego, pa ra que vea qué mal citó y entendió Ud., a S n Justino.

Le deseo todo bien.

R. V. R.

La Corporación Municipal de Santa Ana dispuso celebrar una solemne función religiosa en acción de gracias a la Divina Providencia por no haber tenido el vecindario que soportar grandes desgracias no obstante la magnitud del último temporal

COMO SE REALIZO ESA FESTIVIDAD

He aqui el texto de la comunicación que le fué dirigida al Sr. Cura de ese cantón:

Secretaría Municipal del Cantón de Sta. Ana, Nev. 17 de 1916

Señor Presbo. Dn. Manuel Zavaleta, Cura en este Cantón.

Respetado Señor Cura: La Municipalidad de este cantón en sesión que celebró el día 15 de los corrientes y en su artículo VI acordó lo que lite ralmente dice así: "Artículo sexto; la Municipalidad, inter pretando fielmente los sentimientos religiosos del pueblo de Santa Ana y con motivo de la espantosa inundación del río Uruca en la noche del 13 de los corrientes, la cual causó serios danos, especialmente en los distritos de Salitral y San Joaquin, destruyendo varias ha, bitaciones y campos cultivados y poniendo en inminente peligro las vidas de sus moradores y reconociendo que solamente la Divina Providencia, nos libró de mayores males, pues el sólo hecho que a estas horas no tengamos que lamen tar la pérdida de un habitante, dada la magnitud de la catástrofe que presagiaba enormes desastres; por lo tanto, se acuerda: 1º Encargar al Sr. Cura de este cantón Presbo. Dn. Manuel Zavaleta celebreen la primera oportunidad una solemne Misa en Acción de gracias al Todo Poderoso en señal de profundo reconocimiento, a

autoridades y todo el vecindario; 2º: Que en los años venideros se recuerde esta fecha aciaga, renovándose las mani festaciones de fé religiosa, mandándose celebrar una Misa solemne, que perpetuará en la memoria de los habitantes de este cantón los beneficios especiales con que el Supremo Hacedor, nos dispensa. 3º: los gastos que demande este fun ción, correrán a cargo de los fondos comunes cantonales. para lo cual queda facultado el señor Jefe Policía, para girar a la orden del Sr. Cura Párroco."

la que asistirán las principales

Lo que tengo el honor de trascribir a Ud. para lo de su digno cargo. Sírvase, Señor desarrollo de la idea.

Cura, aceptar las muestras de de mi más profundo respeto y sincera amistad.

De Ud. muy A. S S.

SALVADOR C. STRO G.

Secretario Municipal

El Señor Cura aceptó inmediatamente, gustoso y muy reconocido a los deseos del Municipio y dispuso celebrar dicha Misa con toda solemnidad el lunes 20 de los corrientes a las 8 a. m. en el templo parroquial.

Acerca de cómo se verificó esa ceremonia religiosa, recibimos en la mañana de hoy, el siguiente telegrama que nos remite nuestro activo corresponsal en esa localidad:

Ayer celebróse la importante manifestación religiosa dando gracias al Altísimo al impedir mayores desgracias, por la formidable innundación del río Uruca. La Procesión estuvo concurridísima, la Misa fué cantada por el Sr. Cura Zavaleta, revestidos, Chinchilla y Fray Angel, el discurso de circunstancias fué pronunciado elocuentemente por Fray Angel, la orquesta estuvo dirijida por el profesordon Benjamín Herrera, acompañado de la señora Clavera El Sr. Cura al terminar los oficios solemnes propuso al pueblo cambiar el nombre de Río Uruca por el de San Joaquín; la teliz idea fué acogida por aclamación de todo el pueblo.

Domingo próximo será el bautizo; la Municipalidad y el inteligente Jefe Político portáronse a la altura de su digno cargo.

CORRESPONSAL

Muy digna de loa es la actitud simpática de las autoridades locales santanecas que de manera tun cumplida han interpretado los religiosos sentimientos del pueblo que representan.

Así mismo merece felicitación calurosa el Sr. Cura por la bue na voluntad con que acogió esa iniciativa, entrando en inmediata inteligencia con las autoridades civiles para el pronto desarrollo de la idea.

#### Cablegramas

BERLIN, 20.— Makensen de Dobruja tuvo encuentros de patrullas cerca de Salistria y más viva fusilería y cañoneo.

CONSTANTINOPLA, 20.—
Contuvimos ataque; intentar
taron los Rusos contra nuestro
frente en Mesopotamia al No.
de Revandis en la región de
Moul. En el Cáucaso el enemir
go logró penetrar en nuestras
posiciores avenzadas, bajo la
protección de violento cañoneo.
lo repelimos quedando la posición en nuestro poder.

BERLIN, 20 — Por ambos la dos del Ancre hubo fuerte ca noneo recíproco el día 19 En Valaquia y Rumania Suroeste los nuestros hicieron progresos.

PARIS, 20.—El día 19 nues tras fuerzas entraron a Mones tir a las 8 a.m. aniversario de la Toma de la ciudad en 1912.

WASHINGTON, 19 - Según despacho para el Evening Telegram, se espera un importante desarrollo de la situación mejicana dentro las próximas 48 horas después de una conferencia que duró tres horas entre Wilson, Lansing, Baker, y Lans, éste saldrá para hacer último esfuerzo para romper el paso. Lleva poderes amplios para obrar. Wilson le expresó completa satisfacción de todas las medidas hasta abora adoptadas. Se le dijo a Lane que apoyara nuevos pasos para imponer un convenio en la conferencia de Atlantic-City. Se pronostica un plan para una patrulla mixta permitiendo la retirada de las fuerzas de Persing o un rompimiento y el abandono del arreglo por la mediación Lane dijo únicamente: estoy bien satisfecho con la cuestión mejicana y tengo esperanzas de un arreglo. Lansing y Baker no quisieron hacer una exposición respecto a los asuntos tratados.

BERLIN, 20 .- La intensidad del cañoneo británico se disminuye por lo general de ayer, solamente por ambas riveras del Ancre continúo fuerte, en tre Serra y Beaucoury y contra las posiciones de Miraumont los ataques que se lanzaron por la tarde fallaron, ha biendo sufrido grandes pérdi das, el enemigo durante los contra ataques de la semana pasada, capturamos 20 oficia: les y 600 hombres de tropa. También tomamos 34 ametra lladoras. Los franceses inten' taron de nuevo entre el Bois St Pierre. Vamos lanzando el ataque del noroeste. Los repelimos no obstante habérselo he cho con tropa fresca y después de fuerte cañoneo preparatorio Avisa a Leopoldo que ha hecho mucho frío lo que ha limitado las operaciones

#### Cambios

1731/2%

114%

España .....

Italia.,....

## Municipalidad de San José

SESION DE AYER

Presidió el Dr. Rucavado; | felicitado por su actitud en asistieron los Regidores Alvarado, Arias, Brenes, Esquivel, Orozco y Sáenz. También el señor Gobernador.

Se abrió la sesión a las 8, pues los obligados a abrir el local por lo menos a las 6.30, se dan el lujo de llegar a la hora que les place.

Leída el acta de la sesión anterior, antes de aprobarla, el Regidor Brenes, apoyado por Arias, quiso oponerse al concurso abierto para premiar el mejor plan que se presente para arreglar las finanzas municipales. Fracasaron en su intento. A este respecto el Auditor dijo que a su juicio no hay arreglo posible mientras la Municipalidad no realice un empréstito que le permita unificar sus deu das a bajo tipo y a largo plazo. Y la verdad es que así es. Lo demás es música cel stial.

Seguidamente el Regidor O. rozco,-a propósito de los proyectos de crematorio y pavimentación,-puso de oro y azul al señor Gobernador, apostrofándolo por su espíritu refractario a todo progreso, por su afán obstruccionista y por su carencia absoluta de prepara ción para el cargo que des empeña en relación con la Municipalidad. No aprobamos,de ninguna manera,-las palabras casi impertinentes del Sr. Orozco, pero sí creemos que con un poco de buen deseo, con un poco de visión hacia el por venir, el señor Gobernador puede,-sin dejar el cargo de Mentor, de Catón, que se ha impuesto,-ya que tanto parece halagarle,-colaborar airo samente con esta Municipali dad tan progresista, tan económica y sobre todo compuesta de individuos sobre cuya honradez nadie puede aun decir nada en contra. Reflexione el estimable e integérrimo señor Blanco y ayude en cuanto pue da a los munícipes a que nos den el año próximo cloacas, crematorio y calles pavimenta das. Las personas sensatas que el señor Gobernador dice le han

frente de la Municipalidad, más bien creemos sean personas que desean congraciarse con él o más bien momias o vestigios de la colonia, que reniegan con su manera de proceder de la hora y del lugar en que nacieron si son josefinos.

De todos modos, la Municipalidad APROBÓ UNÁNIME MENTE los contratos hechos en EE. UU. por su Presidente señor Rucavado referentes a la provisión de aparatos modernos para la verificación de la pureza de la leche, a la construcción de un crematorio para basuras y desperdicios, y al envío de mil barriles de Tarvia destinada a las calles.

-Se acordó aprobar el plan rentístico para el Mercado Municipal propuesto por el señor Rawson. (Veto también probable del Gobernador o del Ministro.)

-Se acordó, como medida de ornato, poner en línea la casa de la señora v. de Gargollo que queda en la esquina frente al Colegio de Señoritas.

-Igualmente se acordó hacer un segundo piso en una ala del Mercado, previo levantamiento del plano y aprobación del mismo y del presupuesto respectivo. Es esta obra de urgentísima necesidad, que una vez concluida, que ha de ser pronto, dará comodidad y provecho al público y comerciantes, y no despreciable renta al Tesoro Municipal.

-Con gran justicia se acordó girar a favor de la Municipalidad de Santa Ana y con destino a los dannificados por el último temporal, la suma de ¢ 100.

-Y. finalmente, como un mentis a los que propalan que la Municipalidad no tiene crédito, se tomó nota del ofrecimiento que hace el Banco Mercantil, del dinero que se desée, a buen tipo y a mejor plazo.

A las 11 de la noche se levantó la sesión después de tres horas de labor dura.

JAK.

#### Notas, noticias y casos

#### La reparación del Tablazo

Informan que la carretera del Tablazo no estará lista para el tráfico antes de un mes. Las lluvias siguen y desde luego los pequeños derrumbes. Los peones no pueden trabajar el día completo por la lluvia.

Y no hay que olvidar que esa carretera es una de las más transitadas y que comunica a muchos pueblos agrícolas con la Capital.

#### Las miseria el campo

Si en las ciudades se ha senti do miseria con el fuerte tempo. ral pasado, en los caseríos lejanos, en los campos, la situación ha sido peor, hasta hambre se ha sentido.

Incomunicados algunos case ríos con la Capital y con la cabecera cantonal por la crecien te de los ríos, consumieron sus |

pequeños haberes de comesti3 bles y los de las pulperías don de las había y luego se queda: ron a pedir bocado.

Bien que algunos campesinos tenían en su cortijo granos, pero no sal ni manteca ni cande. las, ni fósforos. De aquí la an gustia.

Caminando por entre potreros y montes pudieron algunos ir a los pueblos vecinos y pedir socorro.

#### Canjes recibidos

A nuestra mesa de redacción hanllegado:

La Esfinge, interesante revista de Honduras que dirige el poeta Froylan Turcios.

La Epoca de Cartagena, diario colombiano muy interesante y muy puntual en el canje.

Sur América, semidiario bogotano que se distingue por el

## Dr. Francisco Segreda

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

estilo de sus editoriales siempre serios, respetuosos y doctrina-

La Prensa, bisemanario de Sonsonate, El Salvador.

El Diario Nicaragüense, de Granada.

La Revista Eclesiástica de Guatemala, que se edita en Retalhuleu, y que dirige el Pho. Dr. Víctor De Greve, muy conocido en esta República.

#### Erupción del Poás

Nos refieren que el domingo último algunas personas tuvieron ocasión de observar que el volcán Poás se encontraba en erupción.

#### Escándalo policiaco

Si las faltas de respeto y acatamiento a la autoridad repugnan, los abusos de autoridad, esto es, los que a busan atenidos al cargo que desempeñan, no son menos vituperables.

Anoche, después de la retreta un grupo de guardas uniformados y armados, de los que forman la Guardia Rural, escandalizaban frente al Teatro América.

Portaban medias botellas de licor y sorbían tragos en plena

Molestaban a todo transeunte y a un pobre viejo le botaron un «almuerzo» que le habían obsequiado.

Habiendo r clamado el ofendido, los de la Guardia le insultaron y ofrecieron abofetear.

Y esto fué visto y tolerado por el policía de línea Nº 69 que allí se encontraba.

Claro, el público se indignó pero no dijo esta boca es mía. ¿Quién habla ante gente armada, y con licor e investida de autoridad?

#### El viernes en el Variedades

Se estrenará un ensayo de te tro de la escritora nacional Carmen Lira, ventajosamente conocida en el círculo literario del solar tico.

El producto de la función en que se estrenará esa comedia de costumbres nacionales, será dedicado a la Escuela que dirige la señorita Vitalia Madrigal y en la que colabora esa gentil escritora como institutriz.

#### El porvenir de Talamanca

Por cable se anunció el próximo embarque de máquinas y expertos mecánicos y geólogos para emprender en toda forma la industria petrolera en Costa Rica.

Será punto principal de operaciones, la rica zona de Talamança, dónde ya la United Fruit Company ha emprendido grandes plantaciones de banano y tendido líneas férreas en extensión considerable:

De suerte que se aproxima una era de movimiento comercial para la Aduana de Sixaola | condolencia.

#### GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de COCKTAILS,

TES, CAFES Y CHOCOLATES.

El miércoles 22 del corriente, a las 81/2 a. m., tendrá lugar en la Iglesia Catedral, una misa de requiem por el descanso del alma de

## Joaquín B. Calvo

La asistencia de sus amigos y relacionados a ese acto, comprometerá nuestra gratitud.

MARIA V. DE CALVO E HIJOS

San José, Noviembre 20 de 1916

y es preciso que nuestro Go- | Que mejore bieno se preocupe de que esa oficina fiscal dé los resultados apetecidos, en beneficio de las rentas nacionales.

Hasta ahora aquello ha esta: do muy descuidado. Los empleados devengan sueldos ridículos y admiten desde luego subvenciones de la Compañía Frutera que superan a las dotaciones oficiales.

La vigilancia no es rigurosa tal cual toca a toda aduana y el rendimiento para el Gobier no poco si se quiere.

Las subvenciones de Compa ñías a empleados oficiales y más si estos pertenecen al ramo fiscal, son inadmisibles, porque entrañan un compromiso y desde luego pueden dar márgen a un mal servicio en beneficio del que paga y en dano del Fisco.

#### Las Maestras de Costura

Se reunieron ayer, para tra' tar asuntos de su iucumbencia en el local de la Escuela de Ni nas que dirige la senorita Ester de Mazerville.

#### Fallo contra "El Correo de la Costa'

Don Amadeo Mc. Kellar en calidad de condueño del periódico de Puntarenas «El Correo de la Costa» apeló de una resolución de la Municipalidad de aquel cantón, por el cual se acordó quitarle la subvención de & 150 mensuales por la pu' blicación de las actas, declaran do sin efecto un contrato de la Municipalidad anterior y dis poniendo dar & 100 a «El Pací» fico» por igual servicio.

El asunto pasó desde luego al Ministerio de Gobernación quien falló declarando mi lugar a apelación.

Como condueño de «El Pací· fico» apareció el diputado por Guanacaste, Clímaco Pérez.

#### Luctuosa

Numerosa concurrencia acompañó a yer a su última morada los restos del que fué don Francisco María Castro, fallecido ! después de larga enfermedad sufrida con resignación.

A sus desconsolados hijos Lic. Paulino Castro y Sra., don Apodemio Vargas y doña Mau rilia C. de Vargas así como a todos los demás deudos, presentamos nuestra expresión de

Con pena hemos sabido que la virtuosa señorita Angela Chávez, hija de nuestro amigo y correligionario don Máximo Chávez se encuentra enferma en cama.

Quiera Dios que recupere cuanto antes su salud perdida.

#### De regreso

Ha regresado de Turrialba a donde había ido por asuntos de su profesión, nuestro amigo don Adriano Arié. Vaya nuestro atento saludo.

#### Herido

El cabaltero don Alvice Castegnaro ha recibido la triste nueva de que su hijo Alberto ha sufrido heridas en el campo de batalla. Celebraremos que pronto sean gratamente notifidados de su restablecimiento.

Resultado final del plebiscito sobre la proyectada provincia de San Ramón

Datos oficiales

PALMARES Por Alejuela..... 653 » San Ramon ..... 266 ALFARO RUIZ » Alajuela..... 69 San Ramón ..... 324 SAN CARLOS » Alajue'a..... 218 an Ramón ..... 378 San Ramón ..... 2900

Se dará una gratificación a quien entregue en la Oficina de este periódico, un anillo liso con un monograma en relieve, perdido el sábado último en el trayecto de Cuesta de Moras al Mercado.

#### NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera.

#### Centro Verdad

Celebrará sesión mañana a la hora y en el local de costumbre. Se encarece la asistencia a los señores socios.



pes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de necotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

## OCASION EXCEPCIONAL

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciete del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

# LIBRO CONMEMORATIVO DE LAS FIESTAS CONSTANTINIANAS

YDEL

## GRAN CONGRESO EUCARISTICO

Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913

en

San José, Costa Rica

508 páginas con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

#### PRECIOAHORA:

de la EDICION CORRIENTE ..... en rústica († 2.00 empastado 2.50 de la EDICION DE LUJO ..... empastado 3.00

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

Vino nava conscensor

Vino para consagrar

## NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO. (Bacelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Co- se mercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de......60 y 25 litros

Cajas de...........12 botellas

## Juan Knöhr hijos

#### TIENDA Y ALMACEN

DE-

## Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía, ropas interiores para señoras y caballeros, cintas, corbatas, etc.

## Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª, Este.

## Elaboración de ornamentos de iglesia de todas clases

Casullas, capas, albas, corporales, purificadores, palios, y toda suerte de urramentos de iglesia, de material bueno y a los precios que descen los que los encargan, elaboran las infascritas, con la ventaja de que las costuras se hacen a conclencia para mayor solides.

MARIA JOAQUINA VGLESIAS CLARA DAUM

Lado Sur de la Catedral, al lado del Dr. Carit. (Se reciben ordenes pro

## ¿Por qué debe Ud. comprar sus muebles

en el

## GRAN ALMACEN

## de Jorge Morales Bejarano?

Porque es el que tiene el surtido más completo.

Porque presenta una gran variedad de estilos donde elegir.

Porque cuenta con un personal educado que recibirá y atenderá a Ud. con

toda cortesia.

Porque sus precios ninguna etra casa los aventaja.

Proque sus muebles son construidos con maderas perfectamente secas y

bien seleccionadas por manos expertas.

Porque en materia de conceder facilidades para el pago a sus clientes no tiene paralelo.

Porque sus precios son iguales para muebles encerados que charolados.

Porque sus encargos, grandes o pequeños, serán servidos con toda puntualidad, SIN EXIGIR ADELANTOS.

Porque el lema de la Casa es "VENDER MUCHO Y MUY BARATO."

## ANZZUCALES:

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y que dará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS; las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la xe-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

## de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzadas, etc.

PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al aeste, — para abajo—de le Iglesia del Carmen.

#### CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cerveceraí 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrígeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de má quinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fabrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en al país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas. Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público a que visite esta Fábrica.

## NICOLAS F. MEZA

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

## DEPOSITO DE MADERA

- Carpinteria y Ebanisteria -

Construcción y reparación de casas

## JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

Las Pildoras Urisépticas están comprestas de ingredientes generalmente reconscidos como un acreditado y eficaz remedio para ciertas enfermedades de los hombres. Comprense solamente en frascos originales en las droguerías. Se obsequia un folisto descriptivo escrito por un Doctor al solici-

#### Zarzaparrilla de Channing Purifica la sangre, Usada con

Purifica la sangre. Usada con grandes resultados en las enfermedades provenientes de la pobreza o impureza de la sangre. Tales como Eczema, escrófula, erupciones de la piel, y otras enfermedados semejantes.

De venta en frascos poquenos y grandes en todas las Farmacias y Droguerias.

El primer pensamiento al sufrir una contusión, torcedura o herida debería ser Painkiller de Perry Davis. Vendido por cerca do un siglo como linimento. Aplicado par medio de un vendaje húmedo, inmediatemente alivia, reduce la hinchazón y quita el dolor. Deventa en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

#### PILDORAS DE DAVIS PARA EL HÍGADO

alivian y curan muchos síntomas alarmantes producidos por un sistema descuidado. Las principales son :

Higado Torpe
Biliosided
Estrenimento

Pequeñas pildoras—Pequeñas dosis— Eficaces, De venta en todás las droguerías.

#### Terreno de milpear

Tengo comisión de vender un terreno de milpear, sitio en Pavones, distrito 2º, cantón 5º, de la Provincia de Cartago, que consta de 4 hectáreas y está inscrito en el Registro de la Propiedad, Partido de Cartago.

Linderos: Norte, Calle en medio, terreno de Antonio López y Francisco Loaiza; Sur, terreno de Emilio Challe, lo mismo que al Este; y Oeste; terreno de Antonio López Calleja.

FRANCISCO MARÍA NÚÑEZ

San José, Pasaje Central.

Oficinas de la Costa Rica Oil Corporation.

#### A LOS SRES. CURAS

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican hostias con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración.

Tjp. de San José